

## La Première Guerre mondiale (1914-1918) :

### L'expérience combattante dans une guerre totale.

#### Problématique : Quelle Mémoire le 11 novembre veut-il retenir ?

##### A- Le 11 novembre

Le 11 novembre de chaque année, on célèbre l'armistice. C'est-à-dire l'arrêt des combats militaires et la fin de la première Guerre mondiale. Il a été signé le 11 novembre 1918 à 5h15 dans un wagon, dans la clairière de Rethondes (près de Compiègne au Nord de Paris) par les représentants de l'armée française (le Maréchal Foch) et de l'armée allemande. Ce jour est appelé « jour du souvenir » ou « jour de l'armistice ».

Le 11 novembre est un jour férié en France (jour du Souvenir depuis la loi du 24 octobre 1922) il rend hommage aux soldats et civils décédés pendant la Grande Guerre.

Une cérémonie est dès lors organisée dans chaque commune

##### B-La cérémonie du 11 novembre dans notre village, dans notre ville .

###### 1-Le monument aux morts

Le monument aux morts est situé au centre du village de Chateauneuf du Rhône tout près de l'école et de la mairie.

Le monument est composé de 4 côtés, en haut il est écrit À CEUX QUI ONT / COMBATTU POUR LA / CIVILISATION ET LA / LIBERTÉ DU MONDE cette phrase est divisé en 4 car chaque morceau est écrit sur un côté. Sur la face principale il est inscrit " CHÂTEAUNEUF-DU-RHÔNE À SES ENFANTS MORTS POUR LA FRANCE" avec une plaque en dessous où les noms de 3 personnes qui sont mortes durant le conflit de 1939 à 1945 sont cités. Sur le côté on peut lire "1914-1918 LA MARNE L'YSER LA CHAMPAGNE VERDUN LA SOMME". Cela fait référence à des batailles qui ont eu lieu durant la 1ere Guerre mondiale. Le nom des soldats morts durant la première guerre mondiale est aussi inscrit on peut en compter 45 .



Mais il y a aussi des monuments aux morts faisant hommage aux soldats morts durant la 2nde Guerre mondiale.

### C- La cérémonie du 11 novembre.

A Châteauneuf du Rhône , il y a eu un rassemblement devant la mairie et un cortège dirigé par les porte-drapeaux a marché jusqu'au monument mort. De nombreuses personnes étaient présentes comme par exemple le major de la gendarmerie, deux policiers municipaux, deux porte-drapeaux , des anciens combattants, la mairesse ainsi que l'adjoint et les conseillers municipaux . La cérémonie a commencé par un mot de la mairesse qui a ensuite lu le texte rédigé par la ministre de la justice. Par la suite un ancien combattant a lu un texte rédigé par lui-même. Le début et la fin de la cérémonie était accompagnés par la Marseillaise sur une enceinte.

La mairesse Marielle Figuet a invité les jeunes enfants à déposer une fleur à l'appel des morts pour la France. Enfin, un ancien combattant et la mairesse ont placé une gerbe sur le monument aux morts et la commémoration s'est terminée par une minute de silence.



### D-La cérémonie du 11 novembre 2009 à Paris

Le 11 novembre 2009, la chancelière allemande Angela Merkel était au côté du président de la république française de l'époque, Nicolas Sarkozy, à l'occasion de l'armistice (de la première guerre mondiale). C'est en effet la première fois qu'un chef du gouvernement allemand participait aux côtés d'un président français à la commémoration de l'armistice de la guerre de 1914-1918.

Le message qui a été transmis lors de cette cérémonie était très fort, il représente l'amitié Franco-Allemande malgré les conflits que les deux pays ont connus. Angela Merkel a qualifié cette cérémonie comme une «réconciliation» ,«un cadeau», elle a même ajouté :«la liberté sur le continent européen est un miracle, et nous savons très bien combien cela a coûté.[...]Cette force de la réconciliation nous permet d'affronter de nouveaux défis et vraiment d'assumer nos responsabilités». Le président français a aussi évoqué le lien unissant les deux pays :« L'amitié de l'Allemagne et de la France est un trésor. Nous devons à nos parents qui ont tant souffert de tout faire pour préserver et faire fructifier ce trésor»

Les deux chefs d'État étaient d'accord sur le fait que l'Allemagne et la France sont désormais unies, il n'y a plus aucune rancune sur le passé, un nouveau cap a été franchi.



Afin de montrer l'accord entre l'Allemagne et la France, on peut aussi utiliser la photographie en noir et blanc de François Mitterrand et d'Helmut Kohl, main dans la main, prise le 22 septembre 1984 à Verdun. C'était un moment fort où 2 chefs d'états ennemis, redevenus amis, scellant pour de bon la réconciliation.

### E-Bilan

Le 11 novembre permet de se souvenir de tous les Hommes qui sont morts durant la Première guerre mondiale. Cet événement amène à ne plus reproduire les erreurs du passé et à faire perdurer la paix.

Les sources :

<https://france3-regions.francetvinfo.fr>

[www.rtl.fr](http://www.rtl.fr)

[http://www.liberation.fr/france/2009/11/11/sarkozy-a-merkel-l-amitie-franco-allemande-est-un-tresor\\_592981](http://www.liberation.fr/france/2009/11/11/sarkozy-a-merkel-l-amitie-franco-allemande-est-un-tresor_592981)

[http://www.lemonde.fr/europe/article/2009/11/10/11-novembre-franco-allemand-de-l-armistice-a-l-amitie\\_1265196\\_3214.html](http://www.lemonde.fr/europe/article/2009/11/10/11-novembre-franco-allemand-de-l-armistice-a-l-amitie_1265196_3214.html)